
 Курс ТПС или стенания 
студентов летними вечерами

В подготовке работы принимали участие 
студенты старших курсов



В 2013 году
Из 24 студентов специальности  «Сервис» к 25 июля зачет имели 7 человек
Из 16 студентов специальности «Туризм» зачет имели 4 человека
Остальные – увы, на второй курс переведены небыли



О преподавателе:
Герасимов Сергей Васильевич: 
• Руководитель ООО НПО Терем, 
• Председатель  федерации оздоровительно-спортивного туризма 
Кировской области
• занимается ТПС  31 год, спортивным туризмом – 27 лет.
• руководил пешеходными, водными, лыжными, авто и спелео 
походами и экспедициями



Туризм в природной среде, интересный предмет, полезный, но сложный, его просто так не сдашь. Из-за того, что 
его вёл Сергей Васильевич было вдвойне интересней. Больше всего я любила, когда преподаватель 
рассказывал истории из своей жизни, это всегда лучше, чем просто диктовка лекций. Этого предмета будет не 
хватать! 
2012 Шмакова Маша Т-11

Туризм в природной среде, на мой взгляд, сложная дисциплина. Поэтому у нашей группы и возникали проблемы с 
различными заданиями. Мне лично было непривычно слушать лекции, записывать новые понятия, писать какие-
то тесты. Но потом как-то привыкла к этому предмету. И все пошло нормально. Делали тесты, рефераты, 
доклады. В общем, этот предмет можно изучить)))
2012 Рудакова Ольга Т-11

Пройдя курс  по ТПС (Туризм в природной среде), я много, что узнала. Если честно по началу мне вовсе не 
нравилась эта дисциплина, а потом я стала понимать, что знание могут пригодиться не только в 
профессиональной деятельности, но и в повседневной жизни. Было тяжело следовать правилам оформления, 
сроков сдачи и выполнения заданий, но потом я к этому привыкла и мне стало самой удобней и легче. Многое 
завесило от преподавателя, так как можно просто прочитать лекцию, а можно объяснить на примере. У нас было, 
по моему мнению, все очень понятно, лекция плюс объяснение. Так же я научилась правильно оформлять 
презентации, что тоже мне помогло для составления презентаций по другим дисциплинам.
Мне было не всегда просто, но приятно работать год с преподавателем, а потом пройти это все на практике.
2012 Крючкова Света С-11



Во втором семестре этого учебного года наша группа прошла курс ТПС. Знания, полученные во время курса, 
были закреплены практикой. Во время теоретической части восприятие нами знаний проверялось тестами. Сам 
курс преподавания ТПС как студентам первого курса считаю обязательным, так как основы турпоходов мы 
получили именно здесь.
Сама к данному предмету старалась относиться серьезно, систематически готовилась к занятиям. Задания, 
которые  выполняла, вызывали интерес.  Студентам,советую выполнять все задания во время, быть активными, 
занятия не прогуливать, чтобы в дальнейшем не было проблем с получением зачета.
2012_Суслова Ксения Т-11

Считаю его очень нужным и важным для нашей будущей профессии. От предмета ТПС у меня остались 
неоднозначные впечатления. Ну во-первых я узнала много нового и интересного. А во-вторых, на мой взгляд, нам 
выделили мало часов для изучения данного предмета. Очень запомнились некоторые пары по ТПС. 
Для себя поняла, что и другим советую вовремя сдавать и выполнять все работы, что бы в дальнейшем не было 
проблем и вовремя получить зачёт.
Будет очень не хватать этого предмета. 
2012_Сметанина Алена

Дисциплина туризм в природной среде (ТПС), очень интересная и познавательная. Изучая ее я узнала много 
нового обо всех видах туризма. В рамках этой дисциплины мы изучили сущность и особенности туризма, его 
виды, правовые нормативные основы ТПС, туристско-классификационное районирование и много др. тем. 
Практически все, что мы изучали в рамках этого предметам, нам очень пригодилось на практике. Например, идя 
на практику мы уже  знали из каких трех циклов будет состоять наш день (Дневной переход, работы по 
самообеспечению, и сон) , какое снаряжение нам понадобиться, приблизительно знали как им пользоваться, 
узнали какие препятствия могут  встретиться нам на  маршруте.   По каждой теме мы делали доклады, либо 
презентации. В конце каждой темы мы составляли тесты.
2012_Шахметова Алина



ТПС мне показалась не простой и не сложной в этом учебном году. Бывало много непонятных моментов у нас 
группой, мы не знали, что у нас сегодня будет семинар или практика. Но вскоре мы уловили систему и всё стало 
проще. На лекциях проходили разные виды туризма, и каждый вид рассматривали отдельно. К семинарам мы 
готовили различные презентации и доклады на разные темы, которые могли сами выбрать по желанию. Было 
интересно их просматривать и улавливать интересные моменты. Также по завершению темы на семинаре мы писали 
тесты, которые тоже составляли сами по данным нам лекциям. Так же на практике нам пригодилась лекция о водно-
солевом балансе. Каждый сам решал, соблюдать его или нет, но те, кто попробовал я думаю, разницу заметили.  Если 
бы мы делали все задания по ТПС сразу и правильно, то наверно зачет автоматом по этой дисциплине нам был бы 
обеспечен. 

2012_С-11_Злобина      
 
 Я считаю, что в ТПС всё прекрасно. И теоретические занятия не утомляют, и практические очень 

интересные. Единственное, что можно сделать, это проводить какие - то мероприятия, с помощью которых 
студенты смогут открыть для себя свою специальность с различных сторон. А так всё хорошо.

2012_С-11_Калюжная

Я считаю, что курс ТПС был изложен в ясной и понятной форме. Я узнала много нового из 
прочитанного курса. Но конечно не все темы я усвоила хорошо, например тему ориентирование на местности 
я усвоила не совсем хорошо. Советовала бы больше уделять времени на обсуждение более непонятных 
студентам вопросах. Многие знания, полученные на курсе ТПС пригодились на практике, а лекция про водно-
солевой баланс пригодилась и в обычной повседневной жизни.

2012_С-11_Коротаева_отзыв о ТПС



Мои рекомендации для студентов будущих курсов:
Хотелось бы отметить, что специальность, на которую вы поступили, достаточно обширна. И 
это не только заграничные туры  и поездки по странам, но и ТПС. 
Туризм в природной среде только с виду безобидный предмет. Не стоит путать его со всеми 
остальными. Заранее предупреждаю вас о трудностях, с которыми вы столкнетесь при его 
изучении:
Во-первых - это полная самостоятельность…это не школа, жевать никто не будет…
Во – вторых - прогуливать не советую, чревато последствиями…
В-третьих - разбаловка проходит иначе… ваши конспекты никто оценивать не будет, а вот 
работу на семинарах и постоянную подготовку к ним  - всегда.
В – четвертых – домашние работы посылаем преподавателю по почте и оформляем по 
форме.
И самое главное, на посвящении ваш куратор вам покажется совершенно добрым и 
исключительно понимающим человеком, но…. если не готов, личное отношение уходит 
далеко на задний план!

2013_ТБ-11_Родыгина Инна_ Мои 
пожелания первому курсу



Советую сходить на практику в Советский район, а не пытаться пройти 
практику в городе. Обратите особое внимание на памятку к походу. То, 
что там написано действительно нужно брать!!!
Плюсы:
1.Происходит сближение с одногруппниками
2.Вы учитесь слаженно работать в команде
3.Посещаете прекрасные места, кучу позитивных эмоций и фото
4.Занимаетесь активной практической деятельностью
5.Будете иметь представление о реальном выживании в дикой 
природе
Минусы:
Сложно…  Но никто и не говорил что будет легко!) Удачи!!!!!


